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在輔⼤的這四年，我⼀直在思考：法⽂對我來說到底是什麼？它是未來找⼯作的⼯具？還是⼀⾨學

完可能就被我遺忘的語⾔？直到來到交換的這段時間，我才真正明⽩：法⽂帶給我的，不只是語⾔

能⼒，更是⼀種讓我看⾒更廣闊世界的思維，也讓我對⾃⼰的⾝份認同變得更加清晰⽽強烈。


最後⼀學期我選擇到法國的拉羅謝爾（La
Rochelle)
來交換,是⼀個我在臺灣從來沒聽過的⼩城市。

選擇這個⼩城市的原因是希望⾃⼰不要在巴黎這麼多華⼈以及能⽤英⽂的地⽅使⾃⼰怠惰不使⽤法

⽂，只能說效果真的是突⾶猛進，因為這裡的⼈真的只⽤法⽂。


我好像是第⼀個選擇這個城市的⼈，很多時候遇到問題只能⾃⼰硬著頭⽪去⾯對，沒有模板沒有前

⼈經驗可以參考，剛來的時候我什麼都不懂內⼼充滿恐懼，像個嬰兒⼀樣跌跌撞撞地學著走路學著

適應。我真的有很多的苦惱，像是我擔⼼⾃⼰太內向會交不到朋友、也擔⼼會被排外甚⾄遭到歧視

（雖然的確有遇到但我也練就了無視的能⼒）、我更擔⼼⾃⼰是不是只是為了逃避現實，才跑到這

裡虛耗時間繞了⼀圈。我曾⼀次⼜⼀次地問⾃⼰，我選在這個時間點來真的對嗎？我真的有能⼒在

這裡學習嗎？有幾次我真的差點放棄了。但幸好我擔⼼的事情幾乎都沒有發⽣，也沒想到我會這麼

幸運有很多讓我難以割捨的⼈與事。


選擇課程⽅⾯，其實我覺得學校的機制有問題，我們不能看到每堂課的時間。簡單來說就是在盲

選，如果有課程時間不⼩⼼撞期，你只能放棄⼀個去上課，⽽且加退選也都只能前往辦公室找負責

的老師登記，沒辦法⾃⼰操作。


但是我覺得這間學校很棒的地⽅是，有免費的語⾔課程，每週兩堂3⼩時的課，對於提升語⾔能⼒有

很⼤的幫助。我初期在選擇課程的時候，旁聽了⼀堂RH⼈⼒資源的課程，我發現課堂上的所有學⽣

會狂做筆記，就是老師每個字都寫起來，我⼀開始很慌張怕⾃⼰也錯過了什麼，但我後來覺得他們

可能只是不會抓重點，畢竟老師也只是講投影片的資訊⽽已。我很喜歡課堂上老師會提供很多主

題，讓我們分組進⾏思辯，這種勇於表達意⾒的態度有時候是亞洲學⽣最缺乏的。


在宿舍⽅⾯，我覺得沒什麼好挑剔的，⼀⼈房設備都很⿑全，缺點是我房間的暖氣沒有甚麼實質到

作⽤，冬天還蠻冷的，需要⾃⼰買⽣活⽇⽤品像是棉被跟枕頭，附近有家樂福走路10分鐘就會到。

這裡是⼤學城，住在學校宿舍也能夠認識很多不同的朋友，外加上學校宿舍真的提供了很多活動，

繪畫、攀岩、瑜珈，⽽且全部都是免費的，我想這無疑也豐富了在這裡的⽣活。


這裡是⼀個安靜的⼩城鎮，週⽇的商店⼤多不開⾨或只開到中午，交通⽅式也有公⾞和腳踏⾞可以

做選擇，要帶兩吋⼤頭照來辦交通卡我覺得會划算很多。這裡靠海天氣變化還蠻快的，有時候天氣

會荒謬到颳強風下⼤雨然後⼤概30分鐘之後卻⼜晴空萬⾥，雖然有時候覺得很荒謬，但整體來說我

覺得比巴黎還好，天氣好的⽇⼦更多。夏天也能搭船出海去附近的⼩島觀光。


我覺得和其他交換⽣相比我去的國家不算多，


因為我發現我更喜歡法國，尤其是那些法國的⼩城鎮。那些安靜真實不被觀光客擠滿的地⽅，


讓⼈⼀踏進去就覺得呼吸變得柔軟起來。法國的美術館和博物館都對學⽣很友好，會有不⽤錢的展

覽或是票價減免，同時也覺得法國⼈好幸福，隨時都能看到真跡，許多博物館的館藏也很厲害。




我喜歡在火⾞上看窗外的⽥野和舊磚牆，和臺灣非常的不⼀樣，總是會想法國真的好寬廣。喜歡走

在⼩鎮街道時陽光落在屋瓦上的模樣也喜歡坐在草地上聽⾳樂看著⼈群嬉笑交談，不需要特別安排

什麼就已經是最美好的風景。


⾃⼰旅⾏的時候也遇到不少善良友好的法國⼈，


當然也有遇過幾個壞⼈但我選擇遺忘，看著他們我開始想也要成為那樣的⼈，如果有外國⼈來到臺

灣需要幫忙，我希望能給他們我曾經收到的那些溫暖與善意。


在這裡我更清楚⾃⼰適合什麼樣的⼈與⽣活，


無論是友情還是愛情，都讓我明⽩什麼是值得留下的什麼該好好放⼿。也開始認真⾯對我是誰，


我從哪裡來我想成為什麼樣的⼈，對於國際情勢以及臺灣的任何事情都變得更加的關⼼。


半年好像很短但好像也夠了，夠我變成另⼀種我


離開⾃⼰的舒適圈，讓⾃由能夠成長的更加茁壯，遇到任何事情都能沉得住氣有隨機應變的能⼒。


我最驕傲的⼀件事是，我在這裡走過了漫長⼜寂冷的冬天，接著迎來⽣機盎然的春天，現在也正充

滿活⼒地走進夏天，展開更多未知的冒險。唯⼀可惜的是，我沒能看到這裡的夏天轉為秋天，沒看

到整座城市染上⾦黃⾊的模樣，我想回來繼續這個還沒走完的季節。


剛來的時候，我⼀⼼希望所有⼈都能知道這個地⽅，⽽現在我卻希望這裡只屬於我⼀個⼈知道


我的秘密基地，我知道我要離開的不是⼀個句點


⽽是⼀段還會繼續的故事。


真的非常推薦到法國做交換，會變成不⼀樣的⾃⼰！




